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Durant	  ces	  jours	  les	  plus	  chauds	  de	  l'année,	  beaucoup	  profitent	  des	  rayons	  de	  soleil	  et	  des	  vacances	  

scolaires	  pour	  un	  repos	  bien	  mérité.	  N'oubliez	  pas	  d'emporter	  avec	  vous	  votre	  Bible.	  Les	  vacances	  

sont	  une	  excellente	  occasion	  de	  renouveler	  notre	  témoignage	  en	  paroles	  et	  en	  actes	  auprès	  de	  ceux	  

qui	  ne	  connaissent	  pas	  Dieu.	  Et	  si	  vous	  partagiez	  une	  de	  vos	  méditaDons	  avec	  un	  voisin,	  un	  ami	  ou	  

une	   personne	   nouvellement	   rencontrée	   ?	   Ne	   soyons	   pas	   trop	   occupés,	   trop	   pris	   pour	   ne	   pas	  

plonger	  nos	  regards	  dans	  la	  parole	  vivante	  de	  notre	  Dieu.	  BONNES	  VACANCES	  À	  TOUS	  !	   	  

	   	   	   	   	   	   	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Cédric	  Bounkoulou	  
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Dimanche 2 juillet - 4e DIMANCHE APRÈS TRINITÉ 
 2 Rois  4.8-16, Romains 6.3-11,  Matthieu 10.37-42 

 Dimanche 9 juillet - 5e DIMANCHE APRÈS TRINITÉ 
 Zacharie 9.9-10, Romains 8.9-13, Matthieu 11.25-30 

 Dimanche 16 juillet - 6e DIMANCHE APRÈS TRINITÉ  
 Esaïe 55.10-11, Romains 8.18-23, Matthieu 13.1-23 

 Dimanche 23 juillet - 7e DIMANCHE APRÈS TRINITÉ 
 Esaïe 44.6-8, Romains 8.26-27, Matthieu 13.24-43 

 Dimanche 30 juillet - 8e DIMANCHE APRÈS TRINITÉ 
 1 Rois 3.5-12, Romains 8.28-30, Matthieu 13.44-52 

 Dimanche 6 août - 9e DIMANCHE APRÈS TRINITÉ 
 Daniel 7.9-14, 2 Pierre 1.16-19, Matthieu 17.1-9 

 Dimanche 13 août - 10e DIMANCHE APRÈS TRINITÉ 
 1 Rois 19.9-13, Romains 9.1-5, Matthieu 14.22-33 

 Dimanche 20 août - 11e DIMANCHE APRÈS TRINITÉ 
 Esaïe 56.1-7, Romains 11.13-32, Matthieu 15.21-28 

 Dimanche 27 août - 12e DIMANCHE APRÈS TRINITÉ 
 Esaïe 22.19-23, Romains 11.33-36, Matthieu 16.13-20 

 Dimanche 3 septembre - 13e DIMANCHE APRÈS TRINITÉ 
 Jérémie 20.7-9, Romains 12.1-2,     Matthieu    16.21-27 

 Dimanche 10 septembre - 14e DIMANCHE APRÈS TRINITÉ 
 Ezéchiel 33.7-9, Romains 13.8-10, Matthieu 18.15-20 

 Dimanche 17 septembre - 15e DIMANCHE APRÈS TRINITÉ 
 Genèse 50.15-21, Romains 14.7-9, Matthieu 18.21-35 

 Dimanche 24 septembre - 16e DIMANCHE APRÈS TRINITÉ 
 Esaïe 55.6-9, Philippiens 1.20-27, Matthieu 20.1-16 

Temps ordinaire ou Temps de l’Église 



4	  

Une	  histoire	  de	  noise6es	  

S’il y a bien un personnage qui peut nous éclairer sur la foi, y compris dans les 
circonstances les plus difficiles, c’est bien Julienne de Norwich. On sait très peu de choses 
à son sujet, si ce n’est qu’elle vécut, comme son nom l’indique, à Norwich, l’un des 
principaux centres commerciaux et religieux de l’Angleterre du 14ème siècle, en un temps 
marqué par les révoltes et les épidémies.  

Enfant, Julienne survécut à la peste noire, dont on estime aujourd’hui qu’elle emporta entre 
un tiers et plus de la moitié de la population du royaume. Elle passa la majeure partie de sa 
vie recluse, c’est-à-dire enfermée chez elle afin d’y mener une vie de prière, au service 
d’une communauté. À l’époque, les recluses faisaient en quelque sorte office 
d’accompagnatrices spirituelles. Il arrivait aussi qu’elles exercent un travail manuel, comme 
la confection de vêtements pour les pauvres. 

Âgée de trente ans, Julienne raconte comment elle tomba gravement malade. Sentant le 
moment de sa mort arrivé, elle fut miraculeusement guérie dans sa chair, avant qu’une 
série de visions n’achève de la guérir spirituellement et donc, toute entière. Elle coucha 
cette expérience par écrit. Ce sont Les Révélations de l’Amour divin qui est aujourd’hui le 
plus ancien texte en langue anglaise connu à avoir été écrit par une femme. 

De ses visions, la plus étonnante est sans doute celle-ci : 

Alors, [Notre Seigneur] me montra une petite chose, de la grosseur d’une noisette, au 

creux de ma main. Il me sembla qu’elle était ronde comme une bille. Je la regardai et 
pensai : « Qu’est-ce que cela peut être ? », et il me fut répondu, de manière générale : 
« C’est tout ce qui est créé. » 

De ses visions,  
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Je m’émerveillai que cela pût subsister, car il me semblait que cela pouvait être réduit à néant 

en un rien de temps, tellement c’était petit. Et il me fut répondu en mon entendement : « Cela 
subsiste et subsistera toujours, car Dieu l’aime. Ainsi, toute chose tient son être de l’amour de 
Dieu. » 

Dans cette petite chose je vis trois propriétés. La première est que Dieu l’a créée, la deuxième 

qu’il l’aime et la troisième que Dieu la garde. Mais que signifie cela pour moi ? En vérité, que 

Dieu m’a créée, qu’il m’aime et qu’il me garde. » 

Jésus apparaît donc à Julienne et lui donne une noisette. Ainsi a-t-elle la révélation de l’amour 
de Dieu. Un amour si grand que l’univers en comparaison y paraît de la taille d’une noisette. 
Un amour en même temps si accessible qu’elle se trouve dans sa chambre comme tenant 
l’univers entier dans sa main. 

Cet amour infini qui unit Julienne à Dieu et à la création toute entière n’est pas exclusif. Il nous 
concerne tous et Julienne est consciente de sa dimension sociale : « Cette révélation nous est 
commune à tous, puisque nous sommes tous un. Je suis certaine que je l’ai vu pour le bien de 
beaucoup d’autres ». La communion lui apparaît comme union dans la charité (l’amour 
chrétien). C’est dans cette union que réside la vie, dit Julienne, autrement dit : c’est là que 
Jésus est présent : « Si je ne regarde que moi, en particulier je ne suis absolument rien, mais, 
en général, je suis en union de charité avec tous mes frères chrétiens. C’est dans cette union 
de charité que réside la vie de toute l’humanité qui sera sauvée ».  

L’amour dont nous parle Julienne est de l’ordre de la compassion. L’amour relie les 
souffrances de l’humanité (la peste) à sa propre maladie et à la passion de Jésus. Au cœur de 
cette souffrance la foi la dit la victoire de la vie sur la mort, au point que la peur en est vaincue : 
« J’étais certaine que Dieu ne crée pas le péché. Il me sembla alors que le péché n’est rien ».       

Le péché n’est rien car « tout ce qui est fait est bien fait, car Dieu, notre Seigneur fait tout ». 
Lorsque Julienne écrit c’est une idée déjà ancienne que le mal n’a pas d’existence propre, qu’il 
est seulement l’absence de bien comme l’obscurité est l’absence de lumière et le froid 
l’absence de chaleur. Dieu tout-puissant est aussi un Dieu tout-bon, et Julienne souhaite que 
nous en prenions conscience à notre tour : 

« [L]’amour me fut montré surtout en ce qu’il est le plus proche de nous tous. Mais nous 
sommes particulièrement aveugles à le reconnaître, car beaucoup d’hommes et de femmes 
croient que Dieu est tout-puissant et peut tout faire, et qu’il est toute sagesse et sait tout faire, 
mais qu’il est tout amour et veut tout faire, ils hésitent à le croire. Cette méconnaissance est ce 
qui freine le plus ceux qui aiment Dieu […], c’est la volonté de Dieu que nous ayons la plus 
grande confiance en son affection et en son amour. »  

En exprimant par des mots simples et quelques images vertigineuses l’amour sans limite de 
Dieu, Julienne nous invite à faire de nos vies quotidiennes, jusque dans les petits gestes, une 
célébration de l’amour divin à l’aune de l’univers et à considérer la portée universelle de nos 
existences. 

Les citations sont tirées de Julienne de Norwich, Les Révélations de l’Amour divin, texte court, 
Arfuyen, 2017 

                 pasteur Guilhem RIFFAUT 



AGENDA 

 CULTES 

 Les cultes ont lieu en alternance pendant tous les dimanches   
 des mois de juillet et août à 10h30. 

 À L’Unité : les dimanches 2, 16, 30 juillet, et 13, 27 août.  

 A Saint-Etienne : les dimanches 9, 23 juillet et 6, 20 août. 

 CONSEIL PRESBYTÉRAL : vendredi 1er septembre à 20h. 

 DATES À RETENIR 
 Le Culte de rentrée:	  dimanche 17 septembre à 10h30 avec   
 l’installation des ministères suivi d’un repas tiré des sacs. 

 Cultes Autrement: le dimanche 24 septembre. Cette fois-ci, les   
 Cultes Autrement seront basés sur le livre de Montagné intitulé "40  
 jours avec Jésus". Les paroissiens pourront se procurer le livre   
 pour mieux se préparer aux cultes. 

 Culte des offrandes : dimanche 1er octobre 

 Catéchisme (pour les 12-15 ans) : le catéchisme reprend le   
 dimanche 1er octobre, avec le baptême de Iris et Hector. 

 Culte animé par la MIJI : dimanche 8 octobre.   

 Culte d'inauguration de l'église : dimanche 15 octobre à 15h,   
 suite à la réalisation des travaux afin de présenter officiellement nos  
 nouveaux locaux à l'inspection ecclésiastique, aux autres  
 communautés religieuses et à la ville du Perreux-sur-Marne. 

 PERMANENCE PASTORALE 
 Le pasteur Guilhem Riffaut, assure une permanence   
 pastorale à la paroisse sur rendez-vous uniquement. 

Contacts 

L’église : 
4, rue de Chanzy 
94170 Le Perreux 
Site internet : 

http://protestantsperreux.fr/ 
#

paroisse.saint-etienne @ orange.fr 

Pasteur : 
Guilhem Riffaut 
 06.62.27.64.90   
  
guilhem.riffaut @ hotmail.fr  

Président : 
Romain Secco 
#

president @ protestantsperreux.fr 

Secrétaire :  
Sandra Moussabou 
#

secretaire @ protestantsperreux.fr 

Trésorier : 
Christian GEMEHL  
43 bld de Polangis -Bat.D4 
94340 Joinville-le-Pont  
 06 72 47 28 18   

  

tresorier @ protestantsperreux.fr 

LES DONS 

Tous les chèques doivent être 
libellés à l’ordre de : 
Paroisse St Etienne. 

Par virement bancaire: 

BRED LE PERREUX 
BIC: BREDFRPPXXX 
IBAN: FR76 1010 7002 3200 3213 
2056 040 
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Le Perreux-sur-Marne 

Juillet-Août-Septembre 2023 

 Vous pouvez trouver toutes les informations de notre vie paroissiale sur le site: 
www.protestantsperreux.fr 
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BARBECUE PAROISSIAL 
Le dimanche 25 juin, après le culte 
a eu lieu un barbecue pour fêter le 
début de l’été. 
Dans le jardin de la paroisse, tout 
était prêt pour partager un moment 
convivial et fraternel !   
L'apéritif et la viande ont été offerts 
par le Conseil Presbytéral et les 
part ic ipants étaient invi tés à 
apporter les boissons, les salades et 
les desserts.  

La météo étant au rendez-vous, le 
repas s'est déroulé dans une 
atmosphère bien conviviale. 

C’était aussi l’occasion de faire la 
connaissance d’Elsa, la nouvelle 
membre de la famille du pasteur. 

Le 1er et le 2 juillet le conseil presbytéral s'est réuni afin 
de faire un bilan sur l'activité de la paroisse (travaux, 
point financier, présence des paroissiens lors des 
cultes...).  

L'objectif était de préparer les évènements à venir et de 
mettre en place une organisation. 

Au programme : 
– Discussion autour du schéma avec les ministères et les 
tâches à réaliser, proposé par Robin et Coline Véaux, 
afin de mieux identifier les besoins de notre paroisse. Le 
dimanche 25 juin, après le culte cela avait été présenté 
aux paroissiens qui se sont portés volontaires pour 
intervenir dans le domaine dans lequel ils pourraient 
apporter leur compétence.Le conseil a défini plusieurs 
équipes opérationnelles afin que chacun puissent avoir 
une vision plus claire de ce qu'il doit faire.  

– Organisation d’un culte d'inauguration le dimanche 15 
octobre, suite à la réalisation des travaux afin de 
présenter officiellement nos nouveaux locaux à 
l'inspection eucclésiastique, aux autres communautés 
religieuses, à l'Epudf, à la maire de la ville.... 

– Création d’un espace dédié à la prière de soutien. 
Désormais après le culte tous les paroissiens qui  
souhaiteront que l'on prie pour eux  seront les bienvenus. 

Les échanges étaient profonds et très intéressants.  
      Conseil Presbytéral 

WEEKEND DU CONSEIL PRESBYTÉRAL 



Paroisse luthérienne de l’Unité 
 79 Rue de Malnoue 

93160 Noisy-le-Grand 

Pasteur : Delphine Denninger-Kaiser  

: 07.83.50.63.11   

: pasteure.denningerkaiser@gmail.com  

Présidente du CP : Agnès Ngamen 

 : 06.88.13.46.46 

: agnes.ngamen@yahoo.fr 

Secrétaire : Marie-Estelle Lassey 

 : 06.62.88.11.34 

: elassey@orange.fr 

Trésorier : Samuel Tocko  

 : 06.76.19.66.24 

: tocko1216@gmail.com 

Agenda de juillet à septembre 2023 

  Cultes : tous les dimanches à 10h30. 

  Evènements 

•  Dim 9 juil. : 1er culte de la pasteure Delphine DENNINGER-KAISER 

•  Dim 16 juil : installation liturgique de la pasteure Delphine 
DENNINGER-KAISER suivi d’un apéro déjeunatoire.  

•  Dim 17 sept. : culte de rentrée suivi d’un repas partagé 

  Les activités : des précisions vous seront données ultérieurement. 

•  Groupes de prière  

•  Ecole biblique  

•  Catéchisme  

•  Post Catéchisme  

•  Partage biblique œcuménique  

Chers amis, 
Après une année riche en activité et en 
émotion de toutes sortes, voici venu le 
temps de se détendre, de vider la tête, de 
se lever avec le sourire, d’aller à la plage 
ou à la montagne, de profiter du soleil, de 
la famille et des amis. 
Passez un bel été. Nous restons unis 
dans la prière. Dieu nous garde dans son 
amour. A très vite! 

Les DONS 

-  Tous les chèques doivent être libellés à l’ordre de : ACEPU Noisy-le-Grand 

-  Par virement bancaire : CCM NEUILLY NOISY ACEPU-Noisy-le-Grand 

                         IBAN : FR76 1027 8061 3500 0215 3650 159 
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Paroisse de l’Unité 
 79 Rue de Malnoue 

93160 Noisy-le-Grand 

sans arrachements, sans déchirements. Quand le souffle divin gonfle la 
voile du navire qui va quitter le port pour naviguer vers de nouveaux 
horizons, le cœur humain peut se sentir tiraillé entre l’appel du large 
porteur d’espérance, d’un sentiment de renaissance, et la tristesse de 
laisser derrière soi des êtres chers, des visages et des sourires qui vont 
peu à peu s’effacer dans la brume du temps. 

En effet, comment ne pas se sentir coupé en deux, écartelé entre l’appel 
divin à la suivance et un lâcher prise nécessaire, un renoncement à 
certains attachements humains pour témoigner de ma foi, toujours et 
encore, pour marcher dans les pas du Christ ressuscité. 

Mais voilà que déjà se profile à l’horizon une nouvelle aventure humaine à 
vivre et à partager, dans la joie et la fraternité. Alors je n’ai pas peur car le 
Dieu de Jésus-Christ est le phare qui brille dans la nuit et qui me guide 
dans le brouillard de mes errances, dans l’ombre de mes découragements. 

Grâce soit rendue à Dieu pour les rencontres à venir. 

 Pasteure Delphine DENNINGER-KAISER 

Le Seigneur dit à Abram : « Quitte 

ton pays, ta parenté et la maison de 

ton père, et vas vers le pays que je 

te montrerai ». Genèse 12, 1. 

C’est bientôt l’heure du départ, et au 
moment où je rédige ces quelques 
lignes, ma vie se trouve bien rangée 
dans des cartons mais mon cœur est 
a s s a i l l i d e p e n s é e s v i v e s e t 
contradictoires.  

Ce passage biblique fait écho en moi à 
la Nachfo lge chère à Die t r ich 
Bonhoeffer c’est à dire à la suivance 

du disciple qui passe par une 
obéissance confiante dans la voix qui 
l’appelle mais qui n’est pas 
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Pontault-Combault Saint-Matthieu 
15, rue du Plessis 

Site  :  https://eglisepontault.fr 

Contact : eglisepontault @ gmail.com 

L’ Agenda 

♦Cultes	  :	  	  chaque	  dimanche	  à	  10h30	  

Pendant	  les	  deux	  mois	  d’été	  le	  culte	  sera	  assuré	  tous	  les	  dimanches.	  

Bienvenue	  à	  tous	  ceux	  qui	  ne	  seront	  pas	  partis	  en	  vacances.	  

Dimanche	  10	  septembre	  :	  Culte	  de	  rentrée	  suivi	  d’un	  repas	  partagé.	  

♦ Instruction	  religieuse	  :	  

Vacances	  pour	  les	  grands	  et	  les	  petits.	  

Ecole	  biblique	  :	  6	  -‐ 11ans,	  pendant	  le	  culte	  

Reprise	  le	  dimanche	  17	  septembre	  

Kiff-Théo	  	  :	  
pour	  les	  deux	  groupes	  rentrée	  	  le	  samedi	  23	  septembre	  à	  18h	  :	  

réunion	  avec	  les	  parents	  suivie	  d'un	  apéritif	  dînatoire.	  

♦ Réunions	  de	  prière	  :	  

par	  Zoom,	  le	  mercredi	  soir	  à	  20h15	  et	  tous	  les	  autres	  jours	  à	  midi	  

♦ Réunions	  de	  maison	  :	  les	  dates	  de	  rentrée	  vous	  seront	  communiquées	  en	  septembre	  

♦ Conseil	  presbytéral	  :	  le	  vendredi	  	  8	  septembre	  à	  20h30	  

♦ BGG	  :	  la	  prochaine	  date	  sera	  Eixée	  en	  septembre	  en	  fonction	  des	  disponibilités	  de	  chacun.	  

Le conseil presbytéral vous souhaite un bel été 

Oui, j’en suis sûr, rien ne pourra nous séparer de l’amour que Dieu nous a montré 
dans le Christ Jésus, notre Seigneur. 

Ni la mort, ni la vie, ni les anges, ni les esprits, 
ni le présent, ni l’avenir, ni tous ceux qui ont un pouvoir, 

ni les forces d’en haut, ni les forces d’en bas, ni toutes les choses créées, 
rien ne pourra nous séparer de l’amour de Dieu ! 

Romains 8.38 
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Par tous les sens 
Savoir mettre ses sens au repos ! Par Corinne Sheele 

« Et voici, l’Eternel passa. Et devant l’Eternel, il y eut un vent fort et violent qui déchirait les 

montagnes et brisait les rochers : l’Eternel n’était pas dans le vent. 
Et après le vent, ce fut un tremblement de terre : l’Eternel n’était pas dans le tremblement de 

terre. Et après le tremblement de terre, un feu : l’Eternel n’était pas dans le feu. 
Et après le feu, un murmure doux et léger. »  1 Rois 19, 11-12 

L’autre jour, je suis allée me promener en forêt, sur une colline. J’ai marché sur des cailloux, enfoncé 

mes pieds dans la terre mouillée, j’ai entendu des oiseaux chanter, des branches craquer, j’ai vu des 

feuilles danser dans le vent, des fleurs de toutes les couleurs, j’ai respiré l’odeur de la terre, des 
arbres, des sous-bois, j’ai touché des écorces, des feuilles, des fleurs, des cailloux… Un vrai bonheur 
pour les sens ! Et quand je me suis arrêtée sur un banc au soleil face à un magnifique point de vue pour 

manger une pomme, mon bonheur était parfait ! 

C’est alors que j’ai pensé à Elie, un prophète de la Bible. Elie a des soucis dans son travail de prophète et 

veut en parler à Dieu. Alors il monte sur une montagne et attend que Dieu lui réponde. Il y a de gros 

fracas : un tremblement de terre, un feu, un vent violent, mais à chaque fois on nous dit que Dieu n’est 
pas dans ces éléments qui font peur ou qui font mal. Dieu finit par répondre à Elie dans «  un  murmure  

doux  et  léger  ».  J’aime beaucoup cette histoire où Dieu se fait connaître de façon toute douce et 
paisible à nos sens… 

J’y pense lorsque je me balade dans la nature, lorsque j’apprécie une douce brise ou la caresse du soleil, 

lorsque je sens le parfum d’une fleur ou l’odeur de la pluie, lorsque je goûte une cerise ou un cookie, 
lorsque j’entends une belle musique ou des mots d’amour, lorsque je vois toutes ces merveilles qui 

m’entourent… Il y a tout autour de nous ce «  murmure  doux  et  léger  »  qui nous parle, qui nous 
fait du bien, qui nous donne du plaisir, par tous les sens… 

Prière : 

Merci Seigneur pour tous mes sens. Grâce à eux, je peux ressentir toutes tes merveilles.  

Merci pour mes yeux qui aiment regarder la nature et mes amis ! 
Merci pour ma bouche qui aime chanter, parler, rire et manger ! 
Merci pour mes oreilles qui aiment entendre le rire des copains et les musiques qui font danser! Merci 

pour mon nez qui aime sentir le parfum des fleurs et des gâteaux qui cuisent ! 
Merci  pour mes mains  qui  aiment sentir  le  ronronnement des chats  et  le  froid  des boules  de neige ! 

Merci ! 

         Lu dans Paroles Protestantes  
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CULTES ET EGLISE 
Culte tous les dimanches à 10h30. Il n’y aura pas de 
culte pendant le mois d’août. 

https://www.egliseprotestantebonsecoursparis.com 

PASTEUR 

Le pasteur Riffaut reçoit sur rendez-vous. 

Téléphone : 06 62 27 64 90 

email: guilhem.riffaut@hotmail.fr 

ORGANISTE 

Notre organiste: Gabriel Delaharpe 

CONSEIL PRESBYTERAL 
Présidente: Pascale Hertzog 
email : pascale.hertzog@gmail.com 

Planning concerts et enregistrements 

Francis Jaffré ;  email: francjaffre@gmail.com 

Secrétaire: Eloi Buat Ménard 

email : eloi974@yahoo.fr 

Trésorier: Francis Jaffré 

41 rue Navier 75017 Paris  

email: francjaffre@gmail.com  

Tel : 06 23 00 30 01 

LES DONS 
Faites parvenir vos dons à notre Trésorier ou 

directement à l'adresse de la paroisse ou encore par 

virement automatique:  

CCP ACEPU de Bon Secours 52 53 60 Z Paris 

IBAN : FR18 2004 1000 0105 2536 0Z02 050 

Nos Activités 

Métro: Faidherbe Chaligny (L8) ou Rue des Boulets (L9) 
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Catéchisme et école biblique à 10h30, une fois par mois, à 
l’occasion du dimanche de toutes les familles.  

Notre communauté paroissiale de Bon Secours, inclusive et 
accueillante, propose un catéchisme dont la séance se 
déroule pendant le "dimanche de toutes les familles", une 
fois par mois. Tous les enfants et jeunes sont donc invités 
avec leur famille à participer au culte à 10h30. Toutes les 
familles sont bienvenues et un éveil biblique est proposé 
pour les plus petits pendant le culte. Pour toute information 
envoyez un mail à bonsecoursparis@gmail.com 

Les prochaines dates seront définies à la rentrée. La première 
séance aura lieu le dimanche 24 septembre à 10h30. 

Groupe de Prière  
Cette réunion est animée par Samuel et se termine par un 
verre de l’amitié. Les rencontres ont lieu généralement le 3ème 
mardi du mois à 19h30. Les prochaines dates seront 
communiquées à la rentrée de septembre. 
  
Contactez-nous    
par mail à groupe.priere.bs@gmail.com ou par téléphone au 
06 04 06 49 36. 

Retrouvez toutes les dates sur notre site internet et sur 
Facebook 

Journées du patrimoine 
Notre église sera ouverte pour visites et concerts le samedi 
16 septembre. Venez nous voir ou inscrivez-vous auprès des 
membres du conseil pour accueillir les visiteurs ce jour là. 

Conseil Presbytéral 
Jeudi 7 septembre à 18h30. 

Déjeuner Paroissial 
Il est programmé le dimanche 24 septembre à l’issue du culte 
du dimanche de toutes les familles. Amenez-vos spécialités à 
partager ! 

Week-end à Strasbourg 
Il aura lieu le week-end du 25 novembre et nous prévoyons 
des activités communes avec la paroisse de Saint Thomas et  
bien sûr la visite du marché de Noël. Inscrivez vous 
rapidement auprès des membres du conseil presbytéral de 
Bon Secours car les places sont limitées.  

Vous trouverez des informations sur notre paroisse sur notre site internet https://www.egliseprotestantebonsecoursparis.com 
Notre église sera ouverte tous les dimanches (culte à 10h30)  

Voici nos principales activités et nos coordonnées ci après. 
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Notre Eglise de Bon Secours a accueilli le samedi 1er juillet le Culte d’action de grâce pour 
notre ancienne pasteure Félicité Débat, qui a été pasteure proposante puis titulaire à Bon 
Secours de 2000 à 2005. A cette occasion l’église était pleine, et de nombreux chants 
congolais y ont raisonné. Voici deux témoignages parmi tous les hommages émouvants qui 
lui ont été rendus. 
  
Par Guilhem Riffaut, pasteur de Bon Secours 
  
Il y a seize ans, en mai 2007, la Caravane des Femmes pour la Paix s’élançait, depuis le Maroc, à 
la rencontre des Églises membres de la Cevaa d’Afrique, d’Océanie, d’Amérique du Sud et 
d’Europe. Elle arriva en Suisse quatre mois plus tard, le 21 septembre, à l’occasion de la Journée 
mondiale de la Paix. La Caravane des Femmes pour la Paix s’était donnée pour mission 
d’encourager les Églises sœurs au dialogue et témoigna, chemin faisant, d’une réconciliation 
possible et d’une paix offerte par-delà les différences religieuses, culturelles et du poids de 
l’histoire. Félicité, en tant qu’animatrice de la caravane, marchait alors en tête de cortège. Elle était 
à ce moment-là secrétaire exécutive du pôle d’animation théologique de la Cevaa.  
  
Quelques années auparavant, de 2000 à 2005, elle était au service, en tant que pasteure de 
l’Église évangélique luthérienne de France, de cette paroisse de Bon Secours. Elle en fut la 
première pasteure - femmme. Quelle tristesse d’avoir à nous rassembler aujourd’hui à cause de la 
violence dont elle a été victime. Quelle douleur de ne pouvoir chanter à Dieu le départ paisible 
d’une servante rassasiée de jours. Quelle grâce, cependant, Dieu ne nous fait-il pas en guidant 
nos pas vers la source d’eau claire, même en plein désert ? Félicité, de par sa personnalité et son 
action au sein de cette communauté, a laissé aux membres de cette paroisse, comme partout 
ailleurs, un bon souvenir.  
  
Puisqu’il semble que, sur cette terre, une nouvelle caravane de paix ne serait pas de trop, la 
paroisse de Bon Secours désire en inspirer l’idée à ses fidèles présents et à venir par l’installation 
d’une plaque commémorant le ministère de Félicité en ces lieux. De plus, le conseil presbytéral a 
choisi de nommer la salle de ses délibérations, également salle de l’école biblique, « Salle Félicité 
Massamba-Débat ». Notre seul souhait, par ces humbles témoignages de reconnaissance et 
d’affection, est d’exprimer la reconnaissance de la paroisse de Bon Secours et au-delà, de 
l’Inspection luthérienne de Paris pour tout ce que Dieu nous a fait connaître de sa bonté à travers 
Félicité.  

Par sœur Perside, sœur de Félicité Débat 
  

Mama Felie, mama pasteur, 
Comment parler de ton élan missionnaire ? 
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Comment parler de ce souffle fragile et fort comme la parole qui te pousse ? Depuis ta naissance à 
Mindouli le 10 juillet 1957, avec tes études primaires à l’Ecole du Stade puis tes études au collège 
Mafoua Virgile, avant tes études secondaires au collège de Boko, où notre père ayant quitté ses 
fonctions présidentielles, nous avait emmenés. 
  
C’est à Boko, où poussée par ce souffle qui t’anime, tu seras cette fervente paroissienne de la 
Paroisse du Plateau Ville, monitrice de l’école du dimanche et Cbeiste, et l’innovatrice de ces 2 
groupes pour les activités mêlant culture et théologie. 
  
Ayant obtenu ton brevet, tu poursuis tes études au Lycée Savorgnan de Brazza. Tu obtiens ton 
bac avec mention en juin 1977, année de la disparition de notre père, au mois de mars de la 
même année dans des conditions tragiques. 
  
Tu fais des études de Psychologie à la Faculté de Brazzaville. Après ta licence, tu obtiens une 
bourse pour poursuivre tes études en France. Tu intègres la Faculté de lettres de Rennes où tu 
obtiens un DESS en Psychologie du travail. Fascinée par les métiers de la mer, notamment le 
corps des marins, tu t’inscris à la Faculté de Droit à Nantes. Tu y obtiens un DEA en Droit 
maritime. 
  
Après cela, tu entres dans un temps qui te mènera vers ta vocation. Tu rencontres un pasteur qui 
te sollicite pour faire partie d’un groupe de réflexion et de sensibilisation sur les problèmes de 
santé en Afrique, (Afrique Avenir) groupe qui fait partie de la Mission Intérieure Luthérienne de 
Paris. C’est dans cette période que tu reçois ta vocation de pasteur. Tu intègres alors la Faculté de 
Théologie de Paris où tu fais de brillantes études. Tu impressionnes par ta finesse, ta profondeur 
théologique et ta foison d’idées. Remarquée par une pasteure missionnaire (Christiane Dieterlé), 
elle te propose de faire une formation biblique aux femmes puis aux pasteurs au Cameroun. Tu 
feras cette mission durant 10 ans tout en poursuivant tes études. Tu es ordonnée Pasteur dans 
l’Eglise Luthérienne de Paris en septembre 2003. Tu es affectée à la Paroisse de Bon Secours. Tu 
as été en effet un secours pour celle-ci qui était en train de dépérir. Par ta foi tenace et fragile, tu y 
remets la vie. Tu quittes cette paroisse au bout de 5 ans pour rejoindre la CEVAA où tu seras 
Secrétaire exécutive en charge de l’animation théologique. Tu es alors sollicitée dans les paroisses 
pour des animations et autres conduites de projets. 
  
L’un d’entre eux, « la Caravane des femmes pour la paix » reste encore pour beaucoup et pour 
nous une magnifique aventure riche spirituellement et humainement. 
  
Voilà qui était Félicité Débat. 



15	  

Alternative Théologie, c'est quoi ? La quatrième édition de l’Alternative Théologie aura 
lieu du 25 au 30 août 2023 à Paris sur le thème : Résister face aux injustices. C’est un camp pour 
jeunes adultes de 18 et 30 ans qui souhaitent faire de la théologie autrement. L’Église protestante 
unie de France offre : 

o  une proposition Alternative de dialogue pour discuter, partager, penser et s’engager.  

o  De Théologie, parce que parler de Dieu, de sa foi, de ses questions, c’est à la portée de 
toutes et de tous. Quelques jours pour vivre la théologie et réfléchir sur la résistance face 
aux injustices. Ce camp propose aussi des temps spi, chants, découverte de Paris… 

« C’est l’occasion de faire la théologie avec des gens qui ne sont pas des théologiens. Alternative 
en quelque sorte à la théologie universitaire. C’est une théologie qui se fait en dialogue avec des 

hommes et des femmes qui se posent des questions et à qui on propose de les poser du point de 
vue de la théologie. » (Elian Cuvillier) 

Au programme 

Quelque jours pour réfléchir ensemble sur les thèmes : 

o  Justice, injustices, résistances ? Qu’en dit la bible ?  
o  Résister à quoi, à qui ? C’est quoi les injustices ?  
o  Résister à quoi ? Résistance et/ou soumission     
o  Qui résiste ?  
o  Comment je me sens dans un désaccord/conflit ?  
o  Comment résister ? 

Avec tous les participant(e)s de l’Alternative Théologie, des professeurs de l‘Institut protestant 
de théologie : Marc Boss, Elian Cuvillier, Pierre-Olivier Lechot et Christophe Singer, Eline Ouvry 
du Défap et des témoins engagés qui nous rejoindront pour nous parler de leurs engagements.  

Découverte du module groupe de l’exposition « Deviens un héros »  

Temps spirituels (God Morning et participation au culte de dimanche dans une paroisse)  

Temps de rencontre avec des professeurs et étudiant.e.s de l’Institut protestant de 
théologie   

Temps de convivialité (repas partagé, apéro dinatoire, soirée festive etc. )  

Balade à Paris  

Modalités 

Alternative Théologie se déroulera à l’Institut protestant de Théologie à Paris, 83 Bd Arago 
75014 Paris. 

Le tarif normal s’élève à 150 € (tout compris : les repas et l’hébergement sont compris). 

Le tarif de soutien est 200 € (tout compris : les repas et l’hébergement sont compris). 

Pour s’inscrire : Inscription 

Pour plus de renseignements, contactez : Christine Mielke, secrétaire nationale à l’animation des 
réseaux jeunesse : christine.mielke@epudf.org 
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Même si l'opposition entre le 
titre et de sous-titre laisse 
apparaî t re un  cer ta in 
suspens, il ne s'agit pas d'un 
roman mais d'un "essai" sur le 
Silence de Dieu, face aux 
évènements tragiques du 
monde, malgré les millions de 
prières qui montent vers lui, 
depuis des siècles, pour 
implorer que cela cesse... Si 
le coeur vous en dit, bonne 
lecture. 

Sous la plume d'André Steiger, paroissien du Perreux, vient de paraître en librairie son 
dernier livre :              

Le silence de Dieu - Enfin rompu ? - (éd. Chronique Sociale - 8,50 Euros - 65 pages) 

…À vos livres!

Osez vous exprimer ! 
le Courrier des lecteurs est pour vous ! Venez les alimenter, posez vos questions, 
faites vos commentaires, …   

Adresser vos courriers par mail à : Cédric Bounkoulou -   cdrik2000 @ hotmail.com 

SUITE… 



Entre 1940 et 1944, le bourg du Chambon sur 
Lignon, en Haute-Loire, ainsi que les 
communes environnantes du plateau du 
Vivarais ont accueilli de nombreux Juifs, dont 
beaucoup d ’en fan ts , qu i fuya ien t les 
persécutions nazies. Ces localités ont ainsi 
effectué le plus important sauvetage collectif de 
Juifs en France pendant l’Occupation. Le 
nombre de personnes sauvées, est difficile à 
évaluer avec précision, en raison du caractère 
clandestin de cette action, mais probablement 
plus de 3500 Juifs ont été sauvés, ce qui a valu 
à l’ensemble des habitants du Chambon la 
distinction « Justes parmi les Nations », seul 
exemple d’attribution collective, (en dehors de la 
commune néerlandaise de Nieuwlande) 

Mais il faut savoir que l’histoire du Chambon et 
des communes du Plateau Vivarais, à forte 
majorité protestante, est marquée par un esprit 
de résistance qui trouve ses racines au 17ème 
siècle, lorsque le culte réformé fut interdit et que 
les habitants ont maintenu un culte clandestin 
au Dése r t ma lg ré l a rép ress ion des 
« dragonnades ». Une solide tradition d’accueil 
et d’asile aux persécutés et aux déshérités ne 
s’est ainsi jamais démentie jusqu’à nos jours. 
Par exemple, sous la Révolution, on y 
accueillait des prêtres réfractaires. 

Durant le 19ème siècle, la religion protestante 
s’est à nouveau affirmée, avec la construction 
du temple du Chambon, et le mouvement dit du 
Réveil ; l’Armée du Salut s’y est également 
implantée. A la fin du 19ème siècle, le pasteur 
Louis Comte crée 

LE	  CHAMBON	  SUR	  LIGNON	  
TERRE	  PROTESTANTE	  D’ACCUEIL	   

Louis Comte crée l’œuvre des « Enfants de la 
Montagne » qui accueille les enfants miséreux 
des bassins miniers de Saint-Etienne. 

En 1902, une ligne de chemin de fer reliant Le 
Chambon à Saint-Etienne va favoriser l’essor 
du tourisme. Des homes d’enfants, des hôtels 
et pensions de famille accueillent des colonies 
de vacances et des estivants. 

Les habitants du Plateau, de tradition 
républicaine, ont été sensibilisés par leurs 
pasteurs aux dangers du totalitarisme et de 
l’antisémitisme, et la conjonction de cet esprit 
de liberté avec les infrastructures touristiques 
va permettre dès 1937 l’accueil de vagues 
successives de familles de républicains 
espagnols qui fuient la guerre civile, ainsi que 
des premiers réfugiés autrichiens et allemands 
qui fuient le nazisme. 

Dès 1940, la Cimade est présente dans les 
camps d’internement du Midi de la France 
(Gurs, Rivesaltes, les Milles) et elle ouvre des 
centres d’accueil, dont un près du Chambon. 
Le pasteur André Trocmé, une des grandes 
figures du Chambon, négocie l’exfiltration de 
nombreux enfants de ces camps, qui seront 
scolarisés au Chambon, notamment à l’Ecole 
Nouvelle Cévenole, qu’il a créée avec son 
épouse Magda, école qui deviendra le fameux 
Collège Cévenol. 

Les mesures antisémites du gouvernement de 
Vichy accélèrent la mobi l isat ion des 
protestants, aidés par quelques communautés 
catholiques,  
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Groupe d'enfants juifs hébergés dans la maison d'enfants Maison des Roches 
dirigée par Daniel Trocme. Le Chambon-sur-Lignon, France, entre 1941 et 1943. 



dans une école secondaire locale, et arrêta 18 
élèves dont 5 furent identifiés comme juifs et 
envoyés à Auschwitz où ils périrent. Leur 
professeur, Daniel Trocmé, cousin du pasteur, 
fut également déporté et tué par les SS. De 
même, Roger Le Forestier, médecin très investi 
dans la fourniture des faux papiers d’identité 
aux Juifs, fut fusillé dans la prison Montluc à 
Lyon sur ordre de la Gestapo.  

A l’instar des pasteurs Trocmé et Thiais, plus de 
70 habitants du plateau ont été reconnus 
« Justes parmi les Nations » par l’institut Yad 
Vashem de Jérusalem. DE plus, en 1990, les 
habitants du Chambon et des communes 
voisines furent, à titre exceptionnel, honorés par 
cet institut qui leur décerna un diplôme 
d’honneur collectif «  aux habitants du Chambon 
sur Lignon et des communes voisines qui se 
sont portés à l’aide des Juifs durant l’occupation 
allemande et les ont sauvés de la déportation et 
de la mort. » 

Un lieu de mémoire, réalisé au Chambon sur 
Lignon en partenariat avec le Mémorial de la 
Shoah, a été inauguré en 2013 et présente 
l’histoire du Plateau en mettant en lumière la 
résistance qui s’exerça contre l’occupant et les 
actions en faveur des réfugiés.  

Elisabeth Koenig-Kaufman, ancienne enfant 
réfugiée au Chambon a témoigné en ces 
termes : 

« Personne ne demandait qui était juif et qui ne 
l’était pas. Personne ne demandait d’où vous 
veniez. Personne ne demandait qui était votre 
père ou si vous pouviez payer. Ils nous 
acceptaient simplement tous d’un accueil 
chaleureux, protégeant les enfants, souvent non 
accompagnés de leurs parents, des enfants qui 
pleuraient la nuit à cause des cauchemars. » 

                        Pierrette LIENHART 

catholiques, par les Quakers américains et 
aussi par diverses associations. Ainsi, l’aide du 
Secours Suisse sera précieuse car elle crée 
trois maisons d’enfants entre 1941 et 1942. 
Enfants, adolescents, étudiants seront 
progressivement suivis par les réfractaires au 
STO et les premiers maquisards. Des filières 
d’évasion sont organisées, ainsi que la 
confection de faux papiers avec l’aide de la 
Cimade. 

De nombreux noms devraient être cités : on 
retiendra ceux des pasteurs du Chambon, 
André Trocmé et son adjoint Edouard Theis. De 
nombreuses femmes eurent aussi un rôle 
essentiel : Mireille Philip, épouse d’André Philip, 
ministre du Général de Gaulle à Alger, qui 
cache des Juifs et organise des filières 
d’évasion vers la Suisse. Bien d’autres 
organisent les placements dans les fermes 
alentour, dirigent les hôtels et pensions de 
famille, des enseignants, des médecins : toute 
une foule d’anonymes qui accueille, héberge et 
sauve. 

Le pasteur Trocmé, pacifiste engagé, mène des 
campagnes de désobéissance civile ; en 1942, 
il dénonce lors d’un discours public la rafle du 
Vel d’Hiv, déclarant que « l’Eglise chrétienne 
doit se mettre à genoux et demander pardon à 
Dieu de son incapacité et de sa lâcheté 
actuelle ». 

Pour conserver un semblant de normalité, les 
enfants Juifs assistaient fréquemment aux 
cultes protestants, mais Trocmé encourageait 
aussi les Juifs à organiser leur propre culte 
dans la clandestinité. 

Toutes ces actions exceptionnelles eurent leur 
prix : en 1943, la police allemande fit une rafle 
dans une école secondaire locale, et arrêta 18 
élèves dont 5 furent identifiés comme juifs et 
envoyés à Auschwitz 

Enfants juifs hébergés par la population 
protestante du village du Chambon-sur-
Lignon. France, 1941-44 
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Prier avec Éphésiens (10) 

Prière pour le combat spirituel 
 à partir d’Éphésiens 6.10-20 

Dans cette série, je vous propose des prières qui suivent, dans l’ordre, le texte de la lettre de Paul 
aux Éphésiens. Cette dixième prière découle du fait que tous les chrétiens participent au combat 
spirituel. 

Comprendre et s’approprier Éphésiens 
6.10-20 

Paul invite les chrétiens à puiser leur force en 
Christ et à se revêtir de l’armure de Dieu car le 
combat est plus rude que nous le pensons mais 
nos armes sont plus puissantes que nous 
l’imaginons. 

Voilà un thème souvent évoqué dans nos 
Églises. Mais savons-nous réellement de quoi il 
s’agit? 

Paul lève le voile sur la grande bataille qui fait 
rage entre, d’une part, Dieu et les siens, et, 
d’autre part, les forces du mal. 

On peut se demander pourquoi le combat 
spirituel est si rude alors que Christ a été 
déclaré vainqueur plus tôt dans la lettre. 
L’explication est simple: comme beaucoup 
d’aspects de notre salut, la victoire de Christ 
participe à la tension entre le déjà et le pas 
encore de l’œuvre de Dieu. Christ est déjà 
victorieux, c’est ce qu’on voit en Éphésiens 
1.20-21. Suite à sa résurrection, il siège à la 
droite de Dieu, dans le monde céleste, au-
dessus de toute Autorité, de toute Puissance, 
de toute Domination et de toute Souveraineté. 
D’après le verset 22, tous ses ennemis ont été 
placés sous ses pieds. 

Pourtant, en Éphésiens 6.10-20, Paul nous 
rappelle que les chrétiens doivent lutter contre 
les esprits du mal dans le monde céleste – ces 
esprits mêmes qui ont été défaits par Christ. 
Ainsi, les fruits de la victoire de Christ ne sont 
pas encore complètement apparents. 

Une célèbre i l lustration nous aidera à 
comprendre la situation. Le 6 juin 1944, jour du 
début du débarquement des forces alliées en 
Normandie,  

Prier l’Écriture  

De manière générale, il est judicieux de nous appuyer sur l’Écriture lorsque 
nous prions. Ainsi, ce que nous demandons à Dieu s’aligne sur ce qui est 
important à ses yeux. Les priorités de l’Écriture deviennent prioritaires dans 
nos prières. 

début du débarquement des forces alliées en 
Normandie, fut appelé le jour J. Une fois le 
débarquement réussi, la victoire était « déjà » 
certaine. La Seconde Guerre mondiale avait 
pris un autre tournant. Son issue imminente 
était irréversible.  

Pourtant, la victoire complète n’était « pas 
encore » établie au vu et au su de tous. Il fallut 
attendre le 8 mai 1945, le jour V (pour victoire) 
– et de nombreuses batailles sanglantes (dont 
certaines parmi les pires de toute la guerre) –, 
pour que les hos t i l i t és p rennen t f i n 
définitivement et que le succès fût totalement 
manifeste. 

Dans le combat spirituel, l’Église a déjà vécu 
son jour J – le jour de Jésus, pour ainsi dire –, 
le jour de la résurrection, le « début de la fin » 
de Satan. Néanmoins, le jour V n’a pas encore 
eu lieu – le jour du retour de Christ. En cette 
période intermédiaire, les batailles font rage. 
Cela étant, on connaît déjà l’issue de la guerre. 
L’ennemi combattu est un ennemi déjà vaincu.  

Notre besoin de la force de Christ et de 
l’armure de Dieu (versets 10 à 13)  

Entrons maintenant dans notre texte. D’abord, 
notre besoin de la force de Christ et de l’armure 
de Dieu, aux versets 10 à 13.  

10 Pour conclure: puisez votre force dans le 
Seigneur et dans sa grande puissance. 

En Éphésiens 6.10, il est question de la grande 
puissance du Seigneur Jésus-Christ lui-même, 
qui règne désormais à la droite du Dieu tout-
puissant et qui domine sur toutes les 
puissances du mal. La première chose dont 
nous devons prendre conscience dans le 
combat spirituel, c’est 
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combat spirituel, c’est que sans la force et la 
grande puissance de Christ, nous ne survivrons 
pas. Appuyons-nous sur celui que Dieu a placé 
au-dessus de tous ses ennemis. Le début du 
verset 11 formule autrement cette dépendance 
envers Christ qu’il est essentiel de cultiver:  
11  Revêtez-vous de l’armure de Dieu afin de 

pouvoir tenir ferme contre toutes les ruses du 
diable.  

Se revêtir de l’armure de Dieu et puiser sa force 
dans le Seigneur Jésus-Christ, c’est la même 
chose dit autrement.  

D’ailleurs, l’image de l’armure de Dieu provient 
de l’Ancien Testament, plus précisément du 
prophète Ésaïe.  

Ésaïe décrit tantôt l’armure de l’Éternel, tantôt 
celle de son Messie.  

En Ésaïe 59.17, le prophète dit de l’Éternel: « Il 
se revêt de la justice comme d’une cuirasse, il 
s’est mis sur la tête le casque du salut. » En 
Ésaïe 11.4b-5, il est plutôt question du Messie: « 
Il frappera la terre de sa parole comme avec un 
bâton; le souffle de sa bouche abattra le 
méchant. Il aura la justice pour ceinture à ses 
reins et la fidélité pour ceinture à ses hanches. » 

L’armure de l’Éternel, devenue l’armure du 
Messie, devient aussi l’armure des chrétiens 
(même si les composantes précises de cette 
armure varient d’un texte à un autre).  Nos 
armes sont les armes mêmes de Dieu et du 
Messie.  

Pourquoi se revêtir de l’armure de Dieu? « […] 
afin de pouvoir tenir ferme contre toutes les 
ruses du diable. » L’ennemi par excellence est 
nommé: le diable. Notre objectif est de tenir 
ferme, en cette période qui s’étend du jour J au 
jour V. Bien que nous connaissions l’issue de la 
guerre, il n’est pas toujours aisé de tenir ferme, 
et ce d’autant plus que le diable est rusé. Il varie 
ses attaques, faisant preuve d’une créativité 
maléfique.  

Paul décrit ensuite le type de combat dans 
lequel nous sommes engagés:  
12  Car nous n’avons pas à lutter contre des 

êtres de chair et de sang, mais contre les 
Puissances, contre les Autorités, contre les 
Pouvoirs de ce monde des ténèbres, et contre 

les esprits du mal dans le monde céleste. 

Dans la lutte spirituelle, notre ennemi n’est pas 
humain. Selon le verset 11, il s’agit du diable. Au 
verset 12, nous constatons que ce dernier n’agit 
pas seul mais qu’il 

pas seul mais qu’il a une armée entière à sa 
disposition. Ce sont les forces du mal, les esprits 
du mal dans le monde céleste déjà mentionnés 
en Éphésiens 1.21 et 3.10. 

Nous avons affaire à des  puissances 
personnelles, intelligentes et démoniaques. Ce ne 
s o n t p a s d e s i m p l e s f o r c e s s o c i a l e s 
impersonnelles. À l ’époque du Nouveau 
Testament, l’existence d’un monde surnaturel 
allait de soi et ne faisait l’objet d’aucune remise 
en cause, comme c’est le cas aujourd’hui dans 
certaines cultures.  

Ainsi, dans la vie chrétienne, ce que nous voyons 
avec nos yeux n’embrasse pas tout le réel. Il est 
aussi des êtres et des réalités invisibles. Un 
véritable combat se joue dans le monde céleste.  

Paul tire de ce constat une conséquence pratique 
pour les chrétiens:  
13  C’est pourquoi, endossez l’armure que Dieu 

donne afin de pouvoir résister au mauvais jour et 
tenir jusqu’au bout après avoir fait tout ce qui était 
possible. 

Le « mauvais jour », c’est chaque jour de la 
période difficile qui s’étend du jour J au jour V. 
L’expression fait peut-être référence, en outre, à 
des moments d’attaque particulièrement intenses. 
Une fois de plus, l’objectif est de résister et de 
tenir jusqu’au bout. Bientôt, le combat prendra fin 
et les chrétiens jouiront pleinement et en toute 
quiétude de la victoire de Christ.  

Notre besoin de chacune des armes de Dieu 
(versets 14 à 17) 

Non seulement les chrétiens se revêtent de 
l’armure de Dieu d’une manière générale, mais ils 
portent également leur attention sur chaque arme 
particulière. Paul commence par la ceinture et la 
cuirasse:  
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La vérité qui sert de ceinture, c’est la vérité de 
l’Évangile, de la Bonne Nouvelle de Jésus-
Christ. Il était question de ce message de vérité 
en Éphésiens 1.13. Notre première arme, c’est 
donc notre attachement au message du salut en 
Jésus.  

La droiture (ou la justice) en guise de cuirasse, 
c’est une manière d’agir et de vivre qui 
correspond aux normes de Dieu. Il s’agit donc 
d’une justice pratique ou éthique, et non pas, ici, 
de notre justification en Christ. Quand on marche 
droitement, on inflige, sans s’en rendre compte, 
des coups puissants à l’ennemi qui n’a d’autre 
choix que de reculer.  

Viennent les chaussures: L’Évangile est une 
bonne nouvelle de paix, car c’est cette bonne 
nouvelle qui permet la réconciliation des 
hommes avec Dieu et la réconciliation des 
différents peuples entre eux, comme nous 
l’avons vu en Éphésiens 2.11-22. En tant que 
chrétiens, nous sommes les messagers de cette 
bonne nouvelle et nous faisons tout pour son 
progrès. Nous désirons ardemment que la paix 
se répande. 

Paul évoque ensuite le bouclier: Concrètement, il 
s’agit de s’approprier les promesses de Dieu par 
la foi. Ce que Dieu a promis, on le médite et on 
l’accepte, quelles que soient les circonstances 
de son parcours. C’est alors que les flèches 
enflammées du diable sont stoppées, puisque la 
foi sert de bouclier. 

Encore deux armes: Le « casque du salut » 
constitue une allusion à Ésaïe 59.17. Notre salut 
est déjà accompli, comme nous l’avons vu à 
maintes reprises en Éphésiens. Pourtant nous 
avons la responsabilité de vivre à la lumière de 
ce salut, de chercher à mieux le comprendre et à 
en jouir davantage. Voilà une protection 
indispensable: le repos dans le salut de Jésus-
Christ.  

Quant à l’« épée de l’Esprit », il s’agit de la seule 
arme offensive de la liste. C’est la Parole de 
Dieu, dont l’Esprit garantit l’efficacité, d’où 
l’expression « l’épée de l’Esprit ». Quand on 
déclare la Parole de Dieu, notamment sa parole 
de salut, on manie une arme puissante à 
laquelle l’ennemi ne peut résister. Il ne s’agit pas 
simplement de brandir la Bible en tant que livre, 
mais plutôt d’avoir la Parole de Dieu en soi, dans 
son cœur, et de la transmettre autour de soi. 

Voilà les différentes armes que Dieu met à notre 
disposition. Repassons-les régulièrement pour 
mieux nous les approprier, comme ce pasteur 
qui avait l’habitude,  

qui avait l’habitude, tous les matins, de parcourir 
cette liste pour une utilisation optimale de ces 
ressources spirituelles redoutables.  

Notre besoin de prière (versets 18 à 20) 

C’est l’Esprit qui nous guide dans la prière. Voilà 
un domaine précis dans lequel Paul nous exhorte 
à faire preuve de vigilance et de constance, car la 
tentation du relâchement est forte même quand la 
bataille spirituelle fait rage. Paul envisage une vie 
de prière riche et vaste: « en toutes circonstances 
[…], toutes sortes de prières et de requêtes […], 
pour tous les membres du peuple saint ». Oui, 
nous avons tous besoin de prière. Prions pour 
nos frères et sœurs et sollicitons leur soutien 
dans la prière. Il existe un rapport direct entre les 
prières qui montent en faveur des chrétiens et le 
déroulement concret du combat spirituel dans 
leur vie.  

Ce que Paul veut surtout, c’est pouvoir annoncer 
l’Évangile avec assurance, c’est-à-dire avec 
hardiesse, clarté et courage. Prions que nos 
évangélistes et nos responsables aient aussi une 
telle assurance, et que chacun d’entre nous 
puisse de son côté rendre témoignage avec 
assurance. 

Souvent, nous en venons même à oublier que 
nous nous trouvons en plein champ de bataille. 
Paul tente de nous réveiller: un combat fait rage 
dans lequel nous sommes la cible de l’ennemi.  
Cela dit, n’ayons pas peur: les armes que Dieu 
nous fournit dans sa grâce sont suffisantes et 
puissantes. Elles nous permettront de tenir bon 
jusqu’à ce que Christ revienne et signe une fois 
pour toutes la fin des hostilités. 

Prière 
Notre Père, apprends-nous à puiser notre force 
dans le Seigneur Jésus et dans sa grande 
puissance. Délivre-nous de la suffisance et de 
l’orgueil. Fais-nous prendre conscience de notre 
besoin de ta grâce et de ton armure dans le 
combat spirituel. Aide-nous à saisir que les 
esprits du mal dans le monde céleste sont à la 
fois dangereux et vaincus par Jésus-Christ. 
Accorde-nous la vérité pour ceinture, la droiture 
en guise de cuirasse. Renouvelle notre zèle 
dans le service de l’Évangile de paix. Fortifie 
notre foi dans tes promesses, quoi que nous 
traversions. Que ton salut soit notre casque, et 
ta Parole notre épée. Enfin, que l’Esprit nous 
conduise dans des temps de prière riches et 
fréquents, notamment en faveur de nos frères et 
sœurs en Christ. En son nom, amen. 

   



Sur demande de notre pasteur Guilhem Riffaut, je 
vous livre un petit « détail » de ma vie 
professionnelle que j’ai évoqué lors d’un partage 
dans notre groupe de prière du mardi après-midi. 

Un jour, dans mon entreprise, j’ai eu à régler un 
différend entre deux personnes. Lundi matin.  
Je revenais d’un voyage d’affaire d’une semaine en 
voiture à l’étranger quand ma secrétaire, affolée, 
m’a prévenu qu’un grave conflit avait éclaté entre le 
chef d’atelier, Mr V. et une ouvrière, Mme R. Tout 
l’atelier était en émoi. Ignorant le motif de ce conflit, 
j’ai réfléchi toute la journée sur le moyen de le 
régler au mieux et le soir, un quart d’heure avant la 
sortie, je convoquai ces deux personnes dans mon 
bureau. 

- J’ignore ce qui vous oppose et je ne veux pas le 
savoir. Si je dois être transformé en juge, la 
sentence s’impose d’elle-même. Je ne peux juger et 
statuer que dans l’intérêt de l’entreprise. Et, dans ce 
cas, je ne peux pas me séparer du chef d’atelier, 
impossible à remplacer du jour au lendemain. C’est 
facile à comprendre. Je vous propose de procéder 
tout autrement. 

Je savais qu’ils étaient tous les deux d’origine 
catholique. En prenant tout mon temps, dans un 
silence attentif, j’ai ouvert le tiroir de mon bureau et 
j’en ai sorti une Bible que j’ai posée sur la table 
sans même l’ouvrir. 

- Je suppose que ce livre ne vous est pas inconnu. 
On y raconte qu’en son temps il a produit des 
miracles… Peut-il en produire, aujourd’hui encore, 
deux mille ans plus tard ? C’est ce que j’espère. 
Dans tout conflit, vous savez bien - si ce n’est que 
par expérience personnelle conjugale puisque 
chacun de vous est 

La	  Bible	  sur	  la	  table 

chacun de vous est marié depuis longtemps - que 
jamais l’un est tout noir et l’autre tout blanc. 
Chacun a plus ou moins raison quelque part et 
aussi plus ou moins tort. Ce que je vous demande, 
c’est de réfléchir en silence, en votre âme et 
conscience, chacun de votre côté, si ce qui vous 
oppose ne peut pas être épongé, dépassé, 
pardonné. Et demain matin, en arrivant, vous 
viendrez me donner, dans mon bureau, chacun 
votre réponse.  
La nuit porte conseil, dit-on. Et bien qu’elle fut plus 
blanche que noire pour chacun de nous trois, elle 
fut de « bon conseil ». Au matin, j’ai recueilli 
deux accords, deux oui : on passe l’éponge.  

Nous sommes allés tout de suite tous les trois, à 
l’atelier. J’ai interrompu le travail pendant cinq 
minutes, pour vider l’abcès devant tout le monde 
et dire clairement et fermement :  
-   L’affaire est close. On passe l’éponge. On n’en 
parle plus. Il n’y a ni gagnant, ni perdant, ni 
vainqueur, ni vaincu. On reprend le travail, chacun 
à son poste, tranquillement, comme d’habitude. 
Ce fut un soulagement dans l’atelier. 

Deux mille ans après, la Bible a produit encore un 
miracle. Je n’avais prononcé ni le nom de Jésus, 
ni celui de Dieu. Sa simple présence, pas même 
ouverte, sur la table a suffi. 

En fait, comme je m’en doutais, le motif du conflit 
portait sur le fait que Mme R, toujours critique et 
mécontente de tout, reprochait au chef d’atelier de 
donner le « bon travail » aux autres et, à elle, 
toujours de « mauvais travail », celui qui est le 
plus difficile, ou le plus pénible à faire, ou le moins 
rentable - quand il s’agissait de travail payé « à la 
pièce ». Trois mois plus tard, Mme R. nous quittait. 

Le médecin du travail qui passait à l’atelier à 
l’improviste deux ou trois fois par an, en ouvrant 
discrètement la porte de mon bureau, m’a dit de 
loin :  
- Ne vous dérangez pas. Je viens de faire un tour 
à l’atelier et quand j’entends de nouveau 
chantonner au milieu du cliquetis des machines, je 
me dis que tout va bien.  
- Je pense que vous avez raison, et je crois même 
savoir pourquoi. Vous pouvez rayer de votre liste 
du personnel chez nous le nom de Mme R.  

                    André Steiger 
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